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征婚

“一颗糖果见效，任何体质
包瘦”……近期，网红“减肥糖
果”在网络上流行，专家提醒，
一些网红“减肥糖果”添加了违
禁药，大家需警惕。

一 名 消 费 者 向 民 警 报 案
称 ，自 己 在 服 用 了 主 播 推 荐
的“减肥糖果”后出现了不良
反应。

根 据 办 案 民 警 的 调 查 显

示，这些“减肥糖果”中含有
国家禁止在药物中添加的成
分 —— 西 布 曲 明 ，它 会 对 人
体 产 生 严 重 的 副 作 用 。但 卖
家 为 了 迷 惑 消 费 者 ，往 往 会
把像便秘这样的副作用说成
是 瘦 身 的 信 号 ，甚 至 借 机 推
荐治疗便秘或者通肠胃的药
品。

报案人称，在服用药物的过

程中，她出现了胸闷、气短、呕
吐、心慌等症状，睡眠也受到了
影响。

警方从卖家入手展开调查，
很快掌握了其中的销售猫腻。办
案民警发现，很多在社交媒体上
发布减肥食品广告的销售人员
都是赵某的代理。而赵某在两年
内换了两辆豪车。

赵某从事医美行业，他手下

的代理多是同行。办案民警表
示：“越到下级代理加价就越多，
他们一般将10粒或者20粒成本
为 1.5 元的‘减肥糖果’包装一
盒，售价达到 699元、799元，便
宜的也要 499元、599元。”民警
称，“赵某的第六级代理卖出去
的产品，售价已高达1380元”。

“有的患者同时吃好几种
减肥产品，因为不科学用药，有

人因此引发了肝功能损害，但
却并没有达到减肥的目的。”成
都市第三人民医院肥胖与代谢
性疾病中心主任刘雁军介绍，
一些网红“减肥糖果”添加了违
禁药西布曲明，这会增加患心
脑血管疾病的风险，如心率加
快、血压升高等，严重时可致脑
中风甚至死亡。

据新华社、央视报道

成本1.5元，售价竟高达1380元

网红“减肥糖果”含禁药被查

昨天上午，神舟十二号载
人飞船从酒泉升空。飞船搭载
了 3 名宇航员，他们将在天宫
空间站工作生活3个月。

3名宇航员升空时要坐多
久火箭？在天宫的工作生活如
何？他们要承担哪些任务？记者
就上述问题采访了全国空间探
测技术首席科学传播专家庞之
浩。

所乘火箭安全
性达99.7%

记者：这次搭载神舟十二
号的是什么型号的火箭，有什
么特点？

庞之浩：这次搭乘的是长
征二号 F 运载火箭，它跟其他
火箭最大的不同，是上面有一
个类似避雷针的装置，叫逃逸
塔，能够使宇航员的安全性达
到99.7%，这样就很安全了。

它跟别的运载火箭相比，
最大的优势就是可靠性高。首
先，它自身具有极强的可靠性；
第二，它有大量的冗余设备，就
是我们说的备份；第三，它增加
了故障检测系统和逃逸救生系
统，万一出现了情况，能够保证
宇航员的安全。

记者：天和核心舱和天舟
二号当时搭载的是哪一型号的
运载火箭？

庞之浩：所有载人火箭都
是用长征二号F，所有的货运飞
船都是用长征七号，所有的空
间站舱都用长征五号B。

天 和 核 心 舱 比 较 重 ，有
22.5 吨，所以要使用我们国家
最大的运载火箭，长征五号 B
型火箭，这是专门用于发射核
心舱的。天舟二号也比较重，但
是没有天和那么重，大概是
13.5 吨，所以我们用长征七号
来发射。

记者：载人飞船为何在酒
泉发射，文昌、酒泉、西昌、太原
四大发射基地，各自承担哪些
任务？

庞之浩：酒泉主要发射近
地轨道航天器，所谓近地轨
道，就是航天器在距离地面
200公里到 2000公里。

太原是发射极轨道航天
器或者太阳同步轨道航天器，
这个航天器是围着地球两极
转的，比如海洋卫星、气象卫
星、资源卫星、高分卫星。

西昌是发射高轨道航天
器的，比如通信卫星，都是在
地球静止轨道，北斗卫星也
比较高，有两万多公里，还有
嫦娥一号到四号。而嫦娥五
号和天问系列，都是在文昌
发射的。

发射阶段宇航
员至少承受相当于
身体5倍的压力

记者：神舟十二号长什么
样？

庞之浩：神舟飞船采用三
层式构型，前面是轨道舱，中间
是返回舱，后边是推进舱，前面
两个是加压的密封舱，里面的
压力跟地面是一样的，而且是
一室一厅的空间结构，活动空
间是7立方米。

发射和返回的时候，宇航
员都在返回舱里，等到进入太
空以后，宇航员可以脱掉舱外
航天服，进入到轨道舱。

记者：从发射到入轨宇航
员最难熬的是哪段时间？

庞之浩：发射时段最难熬，
发射时会超重，宇航员像婴儿
一样半躺着，至少承载相当于
身体 5 倍的压力。宇航员都要
通过离心机训练，适应超重。发

射期间有 600 秒，一直处于超
重状态，而且有震动、有噪声。

神舟五号的震动很大，神
舟六号震动就小多了，神舟七
号基本没有震动，所以我们说
杨利伟是坐着拖拉机上天，神
舟七号的宇航员是坐着奥迪上
天的。我们不仅要保证宇航员
的安全性，而且要保证他们的
舒适性。我国正在研制新一代
载人飞船，更大、更宽敞。

记者：从神舟五号到神舟
十二号，飞船有了哪些改进？

庞之浩：从神舟八号开始，
我们的神舟飞船就定型了。我
国载人飞船根据需求有三种技
术状态，第一种叫初期技术试
验状态，比如说神舟五号、神舟
六号，它的轨道舱还有太阳电
池翼。第二种技术状态是出舱
活动技术试验状态，神舟七号
把太阳电池翼取消了。

神舟八号以后，就是天地
往返运输器技术状态，不仅没
有太阳电池翼和姿态控制系
统，还在前面增加了交会对接
装置。相当于飞向太空的一辆
班车，把宇航员运到天宫一号、
二号，还有天宫的空间站里去。

北斗卫星助力
全自动快速对接

记者：太空中两个航天器
对接的技术难点在哪？我们为
什么能实现这么快速的对接？

庞之浩：主要因为我们使
用了全自主技术，尤其是北斗
卫星帮了很大的忙。以前需要
地面支持，要不断测量两个航

天器的位置，然后进行地面引
导，把程序输入到飞船上以后
再接近，接近以后再测量和输
入，再一点一点靠拢。而这次就
不用地面引导，是远距离自主
导引。

记者：刚才你提到这个快
速对接技术，可能6个半小时到
8个小时就能够完成对接。天舟
二号的时候就已经使用了吗？

庞之浩：第一次使用快速
对接实际上是天舟一号，当时
做过一次试验，天舟一号跟天
宫二号对接了以后又分开，那
不是全程的，而是一个试验性
的。天舟二号跟天和核心舱是
一个全程的快速对接，而且获
得了成功，用了8个多小时。

记者：我国的快速对接技
术是如何一步步探索出来的？

庞之浩：我国的快速对接
技术是全自主的，但也可以手
控，万一设备出现了故障，宇航
员可以手控交会对接。

手控交会对接技术在神舟
九号就掌握了。宇航员刘旺在
地面试验了 1500次，成功率百
分之百。他手控交会对接的精
度、时间比自动还高。这次升空
的三名宇航员都会手控交会对
接，万一出现问题，手控也能满
足需求，甚至空间站对接货运
飞船也能进行手控交会。

进入空间站，第
一件事是放行李

记者：整个空间站是一个
怎样的布局？

庞之浩：空间站呈T字形，

以后我们的中国空间站常年保
持一个核心舱、两个实验舱，然
后再加上一个天舟飞船和一个
神舟飞船。两个实验舱明年发
射，实验舱有核心舱的一部分
功能，作为核心舱的备份，可以
进行组合体的控制，另外可以
做很多实验。一个很重要的舱
就是宇航员出舱用的气闸舱，
人进去关上门以后，检查里边
的气体，再开另一个小门出舱。

记者：交会对接后，3 名宇
航员会从神舟十二号飘进天和
核心舱，他们要做的第一件事
是什么？

庞之浩：天和核心舱就跟
一个旅馆似的，有客厅、有卧
室、有洗手间，主要分六个区
域，有睡眠区、工作区、就餐区、
卫生区，还有仪表控制区、锻炼
区。

他们到那后做的第一件事
就是先把行李放下。他们这次
可以带 300 公斤重的东西，比
如新鲜的水果和一些不能储存
时间很长的东西。

记者：太空是失重的状态，
宇航员怎么在上面锻炼？

庞之浩：宇航员在太空一
定要锻炼，因为失重情况下，
他们用力很少，时间一长肌肉
就萎缩了。在太空锻炼的方法
跟地面不一样，一定要把自己
固定下来，跑步机不能直接
跑，人会飘起来，得先把自己
给固定住。用绳子固定住腰和
胸，腿还能动。

记者：宇航员的吃饭和睡
觉习惯有什么不一样吗？

庞之浩：太空一天有 16次
日出，但宇航员的作息制度跟
在地面是一样的，工作 8小时，
睡觉8小时，休闲锻炼吃饭8小
时。这次至少给宇航员准备了
60 种以上的食物，有主食、副
食、调味品，还有饮料等，他们
的伙食至少能 5 天不重样。这
些食物都是天舟提前送上去
的。

除了食品，天舟还带去了
湿纸巾、水、化妆品等，男宇航
员也需要一些化妆品，比如头
发要整理一下。水是非常重要
的，一是宇航员要喝，另外有些
水要电解生产氧气。

据《新京报》

宇航员在空间站每天的日子怎么过

8小时工作制 伙食5天不重样

长征二号F遥十二运载火箭点火升空


